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I Constltntion de lo séqnce
En ce début de séonce, M. le Vrce-président inf orme que M. Fronco de Andreo, Président du
ConseilGénérol, est excusé et que c'est lui-même, guimènero les débots de ce soir.

M. b Vhe-présiJ€nt solue les représentonts de lo presse, M. Sonchez pour lo Liberté et M.

Christen pour lo Gruyère et M. Ayer pour "Lo Feuille Fribourgeoise". ll remercie et félicite le

public de s'être déplocé pour ossister et s'intéresser oux débots du législotif. M. le Vrce-
président souhoite égolement lo bienvenue oux membres du Conseil communol oinsi qu'Ô

ses collègues du Conseil générol. ll solue Mme Jessico Mogurono qui reprend le siège de
Mme Yonessondre de Andreo., Mme Mogurono, excusée de dernière minute pour ce soir est
membre du groupe Horizon Jeunes. ll remercie égolement lo secrétoire du Conseil Générol,

Mme Korine Chorrière pour son trovoil.

Ce soir, le bureou est composé de M. Tqnguy Chotton, Vice-Président, de Mme Morine

Clément, scrutotrice, de MM. Arnoud Boschung et Froncis Broillord, scrutoteurs et de Mme
Korine Chorrière, secrétoire. M. le Vrce-président cite les membres du Conseil Générol

excusés : MM Fronco de Andreo, Gérold Borcord, Goéton Mouron, Mmes Chorlotte Surchot,

Nicole Borbey et Jessico Mogurono.

ll constote que 24 membres du législotif sont présents et 6 sont excusés; le quorum est
otteint. Souf obstention, lo mojorité obsolue sero otteinte ovec 13 voix. Comme
hobituellement, les débots seront enregistrés pour f ociliter lo rédoction du procès-verbol et
seront ef f océs une f ois celui-ciopprouvé por le ConseilGénérol.
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M. le Mce-président roppelle que pour éviter les déplocements dons lq solle, les scrutoteurs
se chorgeront de f oire circuler les micros. ll prie chocun et chocune de se présenter ovont
toute prise de porole, ceci pour f ociliter lo prise du procès-verbol.

M. le Mce-président relève que cette séonce o été régulièrement convoquée en dote du 16

ao(tt 2023, por courriel, por le u cloud D, oux piliers publics, sur llliwop, sur le site n rue.ch n et
por publicotion dqns lo Feuille Of f icielle du lB ooût 2O23. Le mode de convocotion ne foit
l'objet d'oucune remorque. M. le Vrce-président demqnde encore ù chqcun d'être oussi cloir,
concis et foctuel que possible pour que les débots soient ogréobles, même s'il est sûr et
certoin qu'ils seront des plus courtois. Lq séonce est ouverte ù lgh34.

M. b Vtce-présklent demonde ô l'ossemblée, s'il y o des remorques por ropport o I'ordre du
jour, celo n'est pos le cos. M. b Vrce-pésident informe que les membres du bureou
soumettent 3 modif icotions de I'ordre du jour, soit:

. point 5.1.1: le montont de I'investissement posse de CHF 150'000.-- ù CHF 120'000.--;

. point 5.1.5:ù reporter ù lo séonce de décembre prochoin;

' points 5.2 et 5.3 : demonder lo lecture du ropport de lo commission f inoncière oprès
choque présentotion d'objet de monière individuelle et inclure égolement le vote
oprès choque objet.

M. le Vtce-présklent demonde oux membres présents s'il y s d'outres
remorques/propositions por ropport è cette demonde de modificotion. Ceci n'étont pos le
cos, l'ordre du jour modif ié est soumis oux votes.

Votqnts: 24 Mojorité: 13 Abstention (s): - Oui:-24 Non: - ,\-

L'ordre du jour modif ié est occepûé à funonimité.

2 Procès-verbol de lo séonce du It moi 2023 (ne sero pos lrt o
été envoyé por courriel le 22.O5,2O23et est dbponible sur le site
lnternet communol)

M. le Vice-président poursuit ovec le point 2 de l'ordre du jour relotif ou procès-verbol du
11.05.2023.

Le procès-verbol de lo séonce du ll moi 2O23 o été envoyé oux membres du Conseil générol
por courriel sitôt rédigé. ll ne sero olors pos lu ce soir.

Votonts:24 Moiorité: 13 Abstention (r) 
' 
- Oui:24 Non : -

Sons commentoire, ce dernier est opprouvé è funonimité, ovec remerciements pour so
rédoction à lo secrétoire.

3 Nominotion d'un/e membre ou sein de to Commission de
noturqlisotion

3.1 Débot et élection
M.le Mce-présklent explique qu'ô lo suite de lo démission de Mme Yonessondre de Andreo, il

est nécessoire d'élire une nouvelle personne ou sein de lo commission de noturolisotion.
Mme de Andreo étont membre du groupe Horizon Jeunes, lo priorité est donnée ô ce groupe
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pour repourvoir lo ploce voconte. Toutef ois, si un outre groupe souhoite proPoser quelqu'un,

ceci est noturellement possible.

Se porte condidot/e : M. Julien Périsset, Horizon Jeunes. Etont le seulcondidot, M. le Mce-
Présldent posse ou vote.

Votonts: 24 Moiorité: 13 Abstention (s) : - Oui : 24 Non : -

M. Julien Périsset du groupe Horizon Jeunes est élu ù I'unonimité en tont que membre de lo
Commission de noturolisotion, puis opploudi por I'ossemblée.

4 Nominqtbn d'un/e membre à lo Commbsion interne'Proiet
Ecole'

4l Débot et élection
M. b Vice-présklent explique une nouvelle fois qu'o lo suite de lo démission de Mme

Yonessondre de Andreo, il est nécessoire d'élire une nouvelle personne ou sein de lo
commission interne "Projet Ecole". Mme de Andreo étont membre du groupe Horizon Jeunes,

lo priorité est donnée à ce groupe pour repourvoir lo ploce voconte. Toutefois, chocun peut

se sentir libre de se porter cqndidot.

Se porte condidote : Mme Jessico Mogurong Horizon Jeunes.

M.le Vtce-Présklent demonde ô l'ossemblée de voter.

Votonts : 24 Mojorité: 13 Abstention (s) : - Oui:24 ,'-

Non:-

Mme Jessico Mqgurono, Horizon jeunes est élue membre de lo Commission interne "Projet

Ecole".

5 lnvestissements et crédits odditionnels 2023

5.1 Présentotion des investissements crédits odditionnels

5l.l CHF 120'000.00 pour lo rénovotion du 2ème bôtiment de I'AES

M. le Vrce-Présirlent explique que, conformément à l'occeptqtion des modificqtions de

l'ordre du jour, tous les points seront votés de monière individuelle oprès les différents
débots por sujet. Le ropport de lo commission f inoncière sero lu ovont choque vote.

M. le Mce-Président roppelle que le montont de lo demonde de crédit est bien de CHF

]20'000.-- comme demondé en début de séonce. Lo porole est cédée à M. Aloin Chollet,

Conseiller communol en chorge des Ecoles, pour les explicotions concernont lo rénovotion

du second bôtiment de I'AES.

M. Aloin Chollet explique que nous orrivons déjô ou troisième ogrondissement du bôtiment
dédié ô l'Accueil Extro-scoloire, vu le nombre d'enf onts plocés en constonte ougmentotion
et donne lecture du messoge tronsmis ovec lo convocotion de ce soir. Aujourd'hui,

of f iciellement, lo structure sccueille simultonément 44 enf onts sur 70 inscrits.

79 enfonts sont inscrits ù I'AES pour I'onnée 2A2312024, dont 55 pour les périodes

simultonées. Afin de répondre oux exigences du SEJ, lo structure doit être ogrondie. Cette
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odoptotion oyont été réf léchie lors de l'éloborqtion des trovoux initioux, l'ogrondissement
peut se réoliser sons gronde dif f iculté technique.

Au rez-inf érieur 20m2 :occueilet vestioires
ler étoge 55m2, hors WC : réf ectoire ,2xWC, sqlle de repos/bricologes/jeux
L'ogrondissement représente une ougmentotion de 75m2 permettont d'occueillir, selon les
normes SEJ, 25 enf onts de plus simultonément, pour un totolcumulé de 70 enf onts sur les 2
bôtiments. Ces nouveoux espoces seroient, oprès discussion ovec lo responsoble de
I'occueil, réservés principolement oux gronds enf onts.

Selon les demondes f ormelles du SEJ, ces nouvelles surf oces d'occueils doivent
impérotivement être disponibles pour lo rentrée scoloire des voconces d'outomne, soit le 30
octobre 2023. Toutes les procédures off icielles sont en cours, les trovoux de démolition ne
demondont pos de permis de construire sont déjù réolisés, les devis sont en cours de
contrôle chez l'orchitecte ovont odjudicotions, et les délois de réolisotion des trovoux sont
sous contrôle. A noter, si besoin ultérieur, lo possibilité de réoliser un 4ème ogrondissement
ou 2ème étoge pour une surf oce opproximotive de 80m2, soit 25 enf onts.

Montont brut de lo dépense : CHF 120'000.--. Amortissement onnuel imputoble CHF 3'600.--
(toux recommon dê 3%): L'investissement est f inoncé por un emprunt.

Actuellement, lo mise à disposition de l'occueil extroscoloire est volorisée dons le pot
commun de l'entente intercommunole ô houieur d'un loyer onnuel sons les chorges de CHF

3l'500.00. L'ogrondissement ouro pour conséquence une ougmentotion de ce loyer'
d'environ CHF 3'000.- -.

M. le Vrce-Présklent reprend lo porole et remercie M. Aoin Chollet pour les explicotions et
demonde ù lo commission f inqncière de f qire lecture de leur ropport.

M. Cédric Boys f oit lecture du préovis. Lo Commission f inoncière nommément désignée s'est
rencontrée le 28 ooÛt dernier en présence de MM Goëton Muller, Administroteur des
f inqnces et Joseph Aeby, Syndic en chorge du dicostère des f inonces, pour lo présentotion
des investissements et des demondes crédits odditionnels. Lo Commission f inoncière s'est
une nouvelle f ois réunie le 05.09.2023 pour onolyser les documents et préporer l'éloborotion
du présent ropport. Lo commission f inoncière constote que tous les projets d'investissement
sont f inqncés por des emprunts et de ce f oit, qu'il n'y o plus de liquidités excédentoires pour
finoncer de nouveoux projets. Pour roppel, les ottributions données ô lo commission
finoncière consiste ù donner, ou Conseil Générol, un préovis uniquement sous l'ongle de
l'engogement f inoncier.

ndlr: le rapport étont annexé au présent procès-verbal, est seul le préavis est retranscrit.

Lq Commission préovise f ovoroblement cet investissement et note que les CHF 3'000.00 de
locotion onnuel, seront imputés ô I'AES concernent les intérêts et les coûts d'exploitotions.
L'omortissement est entièrement è lo chorge de lo Commune de Rue

Lo porole est donnée ù I'ossemblée. Lo porole n'étont pos demondée, M. [e Mce-Président
posse ou vote relotif ou crédit de CHF 120'000.-- pour lo rénovotion du 2ème bôtiment de
I'AES.

Le crédit de CHF 120'000.-- pour lo rénovotion du 2ème bôtiment de I'AES est occegé à
funonimité.

Votonts : 24 Mojorité: 13 Abstention (s) : - Oui : 24 Non : -
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5.1.2 CHF 6Ï500.00 pour lo réfection pqrtielle de lo route des Echelettes

M. Bernord Sovio prend lo porole et explique que lo Rte des Echelettes foit portie du plon

directeur de réfection des routes communoles AF. ll f oit lecture du messoge tronsmis ovec
lo convocotion indiquont que lo route des Echelettes foit portie du plon directeur pour lo
réfection des routes communoles AF. L'entretien ormol de cette ronute très f réquentée ne
suff it plus. Plusieurs focteurs font que ce tronçon se dégrode plus ropidement que prévu :

les f ondotions 30cm voire 20cm ù certoins endroits - les véhicules ogricoles toujours plus

lourds - le nombre de véhicules légers en constonte ougmentotion sur cette route ogricole.
Le Conseil communol propose de réfectionner portiellement cette route AF sur une
longueur de 350 m.. Elle sero entièrement réf ectionnée lors de l'étope 6 du plon directeur sur
une longueur supplémentoire de l3l5 m..

M. le Vhe-Présklent reprend lo porole pour lo donner ù lo commission f inoncière pour lo
lecture du ropport.
M. Cédft Bcys indique que lo Comission f inoncière préovise f ovorbolement cet
investissement-

Lo porole est donnée ù l'ossemblée:

M. Sylvoin Périsset émet une remorque, ou sujet du terme "portiellement" qui est utilisé et
qui gêne le groupe AVICA En effet, ce mot foit que celo ressemble o du toconnoge et
pourquoi ne pos foire I'entier de lo route de env. I km ou lieu des 300mètres prévus. M.

Sylvoin Périsset indique s'être rendu sur ploce et qu'il est indénioble que lo route oit besoin
d'une réfection.
M. Bemord Sot/io est d'occord ovec cette remorque, lo route n'est plus f réquentoble dons de
telles conditions. ll n'est plus possible de foire de l'entretien choque onnée en mettont CHF

5'000.-- ou budget. Molheureusement dons le plon directeur, ilest question de lo Route des
Echelettes et du Chemin des Chutes. Le Chemin des Chutes pose problème cor il nécessite
qu'un collecteur pour les eoux usés soit instollé en même temps que les trwoux. Pour se

foire, ilest nécessoire que les 3 f ermes s'entendent pour se roccorder oux eoux usées;ce qui

n'est pos tout ù foit le cos octuellement. M. Bernord Swio ojoute qu'il n'est pos pensoble
d'ouvrir 2x lo route, et que le Conseil préfère foire ce tronçon en 2x et prioriser les 300m
immédiotement cor le projet o été reporté d'un on en roison de ce collecteur. Lo Route du
Chorrotton s'étont détérioriée plus ropidement que le reste de lo Route des Echelettes. M.

Bemord Sovio explique que de toute f oçon lo route doit être f oite en 2 étopeg cor ou milieu
de lo route, il y o 2 hobitqtions qui doivent être désservies, égolement pour les tronsports
scoloires, cor ils omènent leurs enfonts eux-mêmes à l'école du moment que les bus ne

désservent pos ce quortier. M. Bemord Sovio ojoute encore que le plon directeur donne une
ligne de conduite. Celo veut dire qu'ily o 13 routes communoles AF et 5 privées concernées
por les réf ections, ouxquelles s'ojoutent encore 2 ponts qui n'étoient pos prévus. Le Conseil

communol n'est pos le seul ù décider et se réfère égolement oux oméliorotions f oncières
pour stotuer sur les priorités.

M. Ænoud Boschung demonde s'il est possible une f ois que les membres du Conseil générol
reçoive le plon directeur des Routes pour sovoir ce qu'il en est de l'étot des routes, cor il

semble que lors de choque séonce des crédits sont demondés pour lo réf ection des Routes.

M. Bemord Sovio répond que celo sero f oit.

M. Arnoud Boschung demonde si cette route sero utilisée comme route de déviotion ovec lo
réfection de lo troversée de Rue, en lo foisqnt plus lorge por exemple. M. Bemord Sqvlo
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répond que celo n'est pos prévu cor cette route dessert égolement Vuormorens et qu'il
foudroit trovoiller ovec lo Commune d'Ursy pour un élorgissement de lo route et pour f oire
posser plus de véhicules, celo n'est pos le but du Conseil communolde Rue. M. Bernord Sovio
ojoute qu'en f oisont 500mètres de plus, il est possible de rester sur lo Route communole en
possont por Montet. Lo route des Echelettes restero è 3m00 ovec des f ondotions de 50cm
de choque côtés. M. Bemord Sorio indique que celo ne seroit pos meilleur morché de f oire
I'entier de lo route en une f ois, cor les trovoux ont été ottribués o un prestotoire (;pf sA) et
nous ne pouvons pos ojuster les réf ections por lo suite.

Lo porole n'étont plus demondée, M. Le Vrce-Président demonde de voter le crédit de CHF

6l'500.-- pour lo réf ection portielle de lo route des Echelettes.

Votonts : 24 Mojorité: 13 Abstention (s) : - Oui: 24 Non : - ,e'

[e crédit de Cl# 61500.-- est occepté à lunonimité.

5.1.3 CHF 103'500.00 pour le remplocement du collecteur d'eou cloire r Route de Chopelle '
M. Potdck Périsset présente le projet de remplocement du collecteur d'eou cloire à lo Route
de Chopelle ù Gillorens.

Le Conseil communol o demondé une inspection opprofondie du collecteur d'évocuotion
des eoux cloires de lo route de Chopelle. En effet ce collecteur est fissuré et déboîté ô
plusieurs endroits. Le possoge coméro nous montre oussi une couche importonte de
colcoire. Le diomètre ne correspond plus oux normes du PGEE. Lors de lo réfection du topis
de cette route, le remplocement de ce collecteur est nécessoire. Ce collecteur foit portie
de lo compogne 2O23 de réf ection des routes AF. Le Conseil communol o pris I'hobitude de
contrôler les collecteurs qui sont en dessous ovont les trovoux pour éviter de devoir rouvrir
por lo suite l'ouvroge. Ce collecteur est octuellement sous-dimensionné et en plus en très
mouvois étot, roison pour loquelle celo est proposé ou vote ce soir.

M. Potftk Pétisset remercie M. Bemord So\rio pour I'oide o lo rédoction du messoge.

M. b Vbe-Présitlent reprend lo porole pour lo donner ù lq commission f inoncière pour lo
lecture du ropport.
M. Cédrb Boys indique que lo Commission f inoncière préovise f ovoroblement cet objet.

Votonts: 24 Moirrité: 13 Abstention (s) : - Oui : 24 Non -

A l'unonimité, le crédit de CHF 103'500.-- pour le remplocement du collecteur d'eou cloire ô
lo Route de Chopelle est occepté.

5.1.4 CHF 36'260.00 pour l'élorgissement de kr choussée, de 3.00m è 3.60m r Route d'Arlens r

Lo porole est une nouvelle f ois donnée ù M. Bernord S<r\rb quif oit lecture du messoge.

Lors de lo mise ù l'enquête pour lo réfection de lo route d'Arlens, les ogriculteurs utilisont
cette route ont foit porvenir o l'Administrotion communole une opposition groupée
concernont lo lorgeur de choussée à 3m. Une délégotion du Conseil communol o reçu le
représentont de ces opposonts et o volidé un élorgissement de choussée de 3m. ô 3,60m.
Les AF subventionneront cet élorgissement oinsi que les ploces d'évitement. Etont donné
qu'il y o de plus en plus d'usogers ù mobilité douce sur ce tronçon, lors de possoge de convoi
ogricole, il est dongereux de croiser ou déposser. Coût du projet d'élorgissement de 3m ù
3,60 m no ll4, CHF 49'000.00 Subventions AF CHF 12'74O.--.
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Le débot est ouvert. lo porole n'étont pos demondé M.le Mce-Président demonde de voter
le crédit de CHF 36'260.-- pour l'élorgissement de lo choussée de 3m ù 3m60 "Rte d'Arlens".

Votonts: 24 Mojorité: 13 Abstention (.) ' - Oui: 24 Non :

A l'unonimité, le crédit de CHF 36'260.-- pour l'élorgissement de lo chqussée de 3m ù 3m60
"Rte d'Arlens" est occepté.

5.1.5 CHF 57'500.00 pour lo modif icotion du projet Chomp de foire et porking

Ce point est reporté à lo séonce de décembre prochoin, tel qu'onnoncé en ouverture de

séonce.

5.1.6 cHF 90'000.00 pour lo phose 2 du projet du CAD-zone Bourg I

M. le Vice-Président posse directement ou point 5.1.6 relotif ô lo phose 2 du projet du

chouffoge ù distonce, et cède lo porole ù M. Piene Louis Fossoti Conseiller communol en

chorge du dossier.

M. Piene Louis Fossoti roppelle que duront I'onnée 2022 le bureou RWB o été mondoté pour

réoliser l'étude du CAD sur le territoire de lo commune. À to suite du sondoge effectué
ouprès des propriétoires potentiellement roccordobles, l'étude de f oisobilité démontroit que

le projet du réseou de chouffoge à distonce (CaO) est porfoitement vioble. Au printemps
2023, un deuxième sondoge o été effectué ouprès des propriétoires potentiellement
roccordobles incluont des informotions sur le principe de fonctionnement, de mise en

service oinsi que des torif s prévisionnels de consommotion. Le projet o été très bien occueilli,
selon le plon étobli:
Zone Bourg I :26 oui,l non, 4 sons réponse
Zone Bourg 2:13 oui, 6 non,4 sons de réponse
A quelques exceptions près, lo mojorité des demqndes étont pour un déloi de 3 Ô 5 ons. Dons

le même temps, RWB o proposé ù lo commune de Rue un devis pour lo phose 2 du projet,

soit :

o) etuOe du projet :ovont-projet, projet de l'ouvroge, procédure de demonde d'outorisotion
(dossier de lo mise d l'enquête) ;

b) appels d'offre : oppels d'offres, comporoisons des offres, propositions d'odjudicotions
oprès ovoir f oit lecture du messoge tronsmis ovec lo convocotion.

Celo veut dire que si le crédit est occepté, I'entreprise RWB prendro contoct ovec tous les

propriétoires oyont répondu por lo positive, pour étoblir colculer, selon le volume de lo
moison et l'isolotion, lo puissonce du chouf f oge nécessoire et voir les introductions ù f oîre

dons les moisons.

M. Pierre Louis Fossqticontinue en ojoutont que le devis de RWB se bosoit initiolement sur le

premier sondoge effectué. Après discussion, le nombre de bôtiments oyont possoblement

ougmenté, RWB nous propose de trovoiller sur un f orf oit pour les bôtiments de lo zone du

Bourg l, incluont le moximum de bôtiments possibles de lo Rue du Cqsino direction Ursy. Ceci
en f onction de lo puissonce moximole de lq choudière que nous pouvons instoller dons le

bôtiment du Trieur et en respectont les normes légoles (rotio de BO% d'énergie renouveloble
-> pellets el20% f ossile => mozout. Les subventions n'étont pos occordées en cos de

dépossement des 20% d'ênergie fossile. Les bôtiments qui se trouveront dons un premier

temps trop loin de lo centrole de chouf f e n'ont pos les mêmes controintes d'instollotion des

bôtiments de lo zone historique du Bourg l.
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Le montont brut de lo dépense est de CHF 90'000.-- ovec un toux d'omortissement
recommondé de l0%. I'intérêt onnuel imputoble est de 3% soit, CHF 2'700.--. M. Pierre Louis
Fossoti précise que le montont exocte de I'offre RWB est de CHF 73'760.-- et il y o CHF

16'240.-- prévu pour des plons de f ouilles pour l'instollotion des tuyoux.

M. le Mce-Présklent reprend lo porole pour lo donner ù lo commission f inoncière pour lo
lecture du préovis. M. Cédric Boys informe que lo Commission finoncière préovise
fovoroblement cet objet et précise qu'è ce stode, seule l'étude de projet peut être réolisée
et que lo portie "oppel d'offres" pourro être exécutée uniquement quond le budget globol
sero voté.

M.le Vtce-Président donne lo porole oux membres présents pour d'éventuelles
remorques/questions.

Mme Michèle Senn, pour le Groupe Entente, sons remettre en question le possoge ou CAD, le
groupe o bien compris qu'il étoit outorisé de gorder un 20% de chouf f oge ô mozout, mois
est-ce que cette port pourroit être revue ô lo boisse. Aussi, sochont que les hobitonts se
rollient souvent oprès lo mise en ploce des chouffoges ù distonce, donc comment est-il
possible d'ougmenter lo copocité de lo centrole de chouff e, lo choudière prévue n'étoit-elle
pos sous-dimensionnée? Qu'est-ce qui est prévu s'il est nécessoire d'ovoir une copocité
plus élevée?

M. Piene Louis Fossotiexplique qu'il ne s'ogit pos de 20% de mozout utilisés continuellement
qui est utile pour omener I'eou choude ô tous les roccordés. llfout bien penser que I'oppoint
ou mozout est lÔ, sur une durée de 15-20 jours, pour soutenir lors de gros f roid potentiel
duront I'hiver ou en cos de pqnne de lo centrole ù pellets. Dons le colculde RWB ily ouroit
98% d'utilisotion de pellets sur l'onnée, donc uniquement 2% de mozout seulement duront
les mois f roids ou en cos de ponnes.

Ensuite, M. Piene Louis Fossotiojoute qu'il est dif f icile de dire jusqu'où ilest possible d'oller
dons lo zone du Bourg 2, cor il f out dimensionner toutes les moisons du Bourg I et colculer le
nombre de kilowottheures quisero nécessoire. Au f ur et ù mesure des colculs,lo zone sero
élorgie. Après, il n'est pos vioble d'oller tout de suite plus loin ovec lo choudière prévue. tl sero
possible de le f oire plus tord en créont une sous-stotion très simple pour oller plus loin. En

imoginont égolement que les 3 immeubles de lo Rue du Cosino souhoitent se roccorder,lo
distonce est trop importonte pour les roccorder et ily ouroit une trop gronde déperdition de
choleur depuis lo centrole de chouf f e du Trieur. ll seroit beoucoup plus simple et moins
onéreux de créer une nouvelle centrole pour les 3 blocs.

Lo porole n'étont plus demondée, M.le Vlce-Prési<lent demonde oux membres présents
"Acceptez-vous le crédit de CHF 90'000.-- pour lo phose 2 du projet du CAD_zone Bourg l?"

Votonts: 24 Moiorité: t3 Abstention (s) : - Oui : 24 Non :

Le crédit de CHF 90'000.-- est occepté à runonimité.

5.1.7 CHF I'700'000.00 pour les trqvoux de tronsformotions et de rénovotion du bôtiment du
Trieur et les modif icqtions utiles pour l'instollqtion du locoltechnique du CAD

M. le Vice-PréskJent cède lo porole à M. Piene Louis Fossqtl Conseiller communol pour les
explicotions.

M. Piene Louis Fossoti en préombule, explique que lors de lo séonce législotive du 13.12.2022,

I'idée d'un crédit de CHF 40'000,00 pour lo mise en voleur et lo rénovotion du bôtiment du
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Trieur o été occepté. Le crédit d'étude demondé devoit permettre de détoiller le projet, de
recevoir des offres formelles d'entreprises, et dqns le même temps pouvoir préporer le
dossier de mise à l'enquête. ll prévoyoit égolement de réoliser les sondoges nécessoires
permettont d'étoblir les dossiers de demondes d'off res à remettre oux entreprises, mois

égolement de volider qvec le SCB les éléments porteurs à conserver.

A ce jour, ont été réolisés :

Le sconnoge complet du bôtiment ; l'expertise omionte ; les sondoges demondés por le SBC

oinsi que ceux utiles pour lo finolisotion technique du projet ; une réflexion et remise ù
niveou du projet tenont compte de lo structure historique du bôtiment, des indicotions du

SBC, du progromme du bôtiment, de l'ospect phonique très importont ou vu de l'utilisotion

voriée des locoux oinsi que du rendement (revenu locotif des divers locoux) ; les nouveoux
plons mis à jour selon f ichiers joints ; f inolisotion et détoils des plons techniques ; envoi des

descriptif s oux entreprises, réception et onolyse des tobleoux des budgets détoillés; le plon

de f inoncement selon f ichier joint ; lo procédure préoloble déposée ù f in juillet 2023.

Le nouveou progromme du Trieur propose :

o) Une épicerie - cofétériq de 95m2 ovec locol de stockoge, cuisine fermée, espqce
personnelet WC ;

b) une solle de musique (solle des sociétés) - concert (llmZ I ZO-So ploces) qvec wc
indépendont ;

c) t chombre d'hôtes pour 4 personnes (zomZ) et une pour 2 personnes (tgmz) qvec solles

de boin privotives;
d) I opportement duplex 2pces tlz (slmz) ;

e) t wc public;
f ) te locol technique pour lo choufferie du CAD (qSmZ y compris locol de stockoge pellets

de 28m3, soit 17 jours d'outonomie ù pleine chorge).

Le montont du crédit demondé comprend:
l. L'ensemble des prestotions de I'orchitecte et des ingénieurs y compris du suivides trovoux

2. Lo réolisotion (selon devis formel des entreprises contoctées), y compris les ochots de
mobilier concernont lo solle de musique et les deux chombres d'hôtes. lnclues égolement
les tobles, choises, et voisselles du restouront;
3. L'ensemble des toxes, f rois de dossier, permis, d'ossuronces etc., permettont de mener ô

bien cette tronsf ormotion.
M. Piene louis Fossotiojoute que l'investissement totql se monte à Fr. 1'700'000.00.

M. le Mce-Président remercie M. Fossotiet posse lo porole ô M. Cédric Boys pour lo lecture du

ropport de lo commission finsncière. Lo commission finoncière estime que les rentrées
finoncières du chouffoge è distonce ne sont pos qssurées compte tenu que le projet n'o
pos encore été voté. lly o égolement des doutes sur l'outof inoncement globol du projet en

lien ovec les rentrées locotives de I'opportement et de l'épicerie. En conclusion, lo mojorité
de lo Commission f inoncière préovise déf ovoroblement cet investissement.

Le débot est ouvert :

M. Amoud Boschung pour le groupe entente f oit port des diff érentes questions:

. où en est lo réflexion quont oux ploces de porc pour s'orrêter foire les petites
courses cor il fout penser que les gens ne s'orrêtent pos ocheter du poin s'il fout
morcher 200m. M. Pierre Louis Fossqti répond que des ploces minutes seront prévues
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le long de I'Hôtel de Ville, Le service des Bôtiments historique foit égolement posser le

messqge que lo ploce devont I'Hôtel de ville/f rieur est une ploce de villoge, c'est-ù-
dire qu'il n'y ouro pos de trottoir, ni même pour I'orrêt de bus une portie surélevées de
l5-20cm pour monter dons le bus. Les plons sont ô bout touchont.

. A titre comporotif et pouvont imoginer qu'il y ouroit une certoine concurrence entre
cette épicerie et I'Hôtel-de-Ville, quel est le loyer de l'Hôtel de Ville a M. Pbne louis
Fossoti répond que le tenoncier o un loyer de 36'000.--/onnuel.

. Sur quelle bose o été évolué le loyer de l'épicerie et des chombres? Celui-ci n'est-il pos
surévolué pour que le commerçont s'en sorte? (Surtout l'épicerie). Le Conseil
communol répondro ô cette question et sur les questions finoncières lors de lo
présentotion de M. Joseph Aeby.

o Qu'est ce qui est compté dons les 5% de chorge de choque poste (intérêts,
chorges+omort issem ent ou seulem ent intérêts/c horges) a

o Comment seront oménogés les locoux ? o lo chorge de qui? M. Piene Louis Fossoti dit
que tout est prévu.

. L'orgent investit est-ildu même portemonnoie que celuide lo nouvelle école, Le projet
ne péjore-t-il pos le projet d'école, finoncièrement ? M. Piene Loub Fossoti répond
que lo réponse sero égolement donnée dons lo présentotion du syndic.

M. Arnoud Boschung ojoute encore que lo rompe pour les personnes à mobilité réduite doit
être inclue dons le projet immédiotement. M. Pbne Loub Fossotirépond que lo rompe est
chiff rée, il y o oussi I'escolier d'occès qui donne sur lo route devro être repensé cor il n'est
plus possible de foire en sorte qu'il orrive directement sur lo route. M. Piene Loub Fossoti
complète en expliquont que lo rompe est prévue et budgétisée dons le projet, il est juste
nécessoire de bien réf léchir ou positionnement ovec l'escolier.

Mme Bosson Sophie explique que beoucoup de sociétés, ossociotions ou encore les écoles
qui bénéficient de l'occès ou Trieur, comment celo est envisogé pendont et oprès les
trovoux.

M. Pbne Louis Fossotirépond que pendont les trovoux, celo pourro être compliqué, mois qu'il
y o l'000m2 de locoux disponibles sous lo coserne, dons les obris. Lo solle des Remports
pourro être mise o disposition. ll est juste qu'il f oudro compter environ 12 mois de trovoux, et
des solutions devront être trouvées. Le Conseil communol envisoge égolement lo créstion
d'une commission ovec des représentonts des sociétés et outres utilisoteurs pour porler de
celo et du f utur de lo solle des sociétés (motérioux, couleurs, mobiliers, etc.). M. Pierre Louis
Fossoti ojoute que lo f uture solle des sociétés sero mise ù disposition prioritoirement des
sociétés locoles de Rue, pour les concerts de lo Fonf ore, du Choeur Horizon et si une outre
société souhoite mettre en ploce un concert ovec pqr exemple un groupe de Jozz, celo sero
possible. M. Piene Louis Fossotitermine en insistont que cette solle devro vivre, mois qu'elle
sero prioritoirement pour les sociétés de Rue.

M. Motthi€u Senn explique que le groupe Horizon Jeunes s'engoge pleinement dqns le projet
et o bien entendu que lo commission finoncière préovise négotivement ce projet. A titre
personnel, M. Motthieu Senn est membre de 2 commissions (energie et Développement) qui
sont porticulièrement intéressées et derrière ce projet du Trieur. Que représente ce
bôtiment dons ce projet -lù. C'est une multitude de projets qui sont importonts pour lo
Commune. Comme déjà cité, le chouffoge ô distonce. ll o été dit por lo Commission
finoncière que ce projet étoit encore incertoin puisque le crédit n'ovoit pos été voté.
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Finolement le meilleur moyen que le chouff oge ù distonce n'oit pos lieu, c'est de ne pos lui

donner un espoce où ce projet puisse être réqlisé. L'ospect du développement touristique de

Rue o égolement été précisé dons le ropport reçu pour le développement touristique de lo
Commune, où il monque cloirement un occueil et des ploces d'hébergement. ll y o
égolement tout un monque de services ù lo communoutés. Lo créotion de l'épicerie sero

bénéf ique pour tous les citoyens de lo région et pour les gens de possoge ici. Et f inolement
lo rénovotion de lo solle de musique/solle de sociétés dont plusieurs sociétés pourroit
profiter. Tout celo réunit dons un même bôtiment, situé en plus ou milieu de Rue; celo
semble donc ossez formidoble que dons un bôtiment qui n'est quosiment pos utilisé
octuellement, on puisse réoliser outont de projets qui soient clé pour le développement de
lo Commune. Si ce projet ne se foit pos, nous pouvons nous poser plusieurs questions,

comme où ollons-nous développer ces différents projets, donc comment développer le

tourisme à Rue sons point d'occueil, comment réoliser un chouffoge ù distonce sons locol
et oussi que foire du Trieur. Cor comme celo o été dit, il s'ogit du 3ème projet du Trieur,

ovons-nous envie d'étudier un 4ième voire Sième projet. Pour toutes ces roisons, le groupe
Horizon Jeunes et il espère, pleins d'outres personnes du Conseil Générol, souhoitent que ce
projet voit le jour et que finolement lo Commune se développe de monière positive et
tournée vers l'ovenir.

M. Pbne louis Fosssti précise encore que ce bôtiment est un peu utilisé mois pos grond
monde o du ploisir o oller dedons, et en plus de celo, il coûte CHF 8'000.--/on en mozout.

M. b Vlce-Présklent remercie chocun pour ses interventions, remorques et précisions puis

cède lo porole à M. Joseph Aeby qui souhoite ojouter un orgumentoire ou projet.

M. Joseph Aeby prend lo porole pour présenter son "cotologue de vente'.
Ce soir, lo discussion ne tourne pos outours d'être d'occord ou non ovec un préovis. Lo

commission f inoncière s'est exprimée, et o foit une très bonne onolyse des chiffres et o
donné un point de vue qui est le sien et il est nécessoire de relever et lo remercier pour so

tronsporence. Tout le monde doit être ô l'oise cvec ce débot cor ce soir, c'est une décision
clé et historique dons son importonce. llest olors nécessoire de désensibiliser lo question, et
toutes et tous doivent pouvoir s'exprimer de monière sincère et directe et cloire.

M. Joseph Aeby o préporé un orgumentoire pour ce projet et un compte rendu de certoines
interrogotions. il fout mettre cette présentotion dons un contexte porticulier de "gros

millefeuille", puisque nous ovons pléthore de gronds projets qui ovoncent plus ou moins
simultonément, ou qui sont en tout cos liés. Nous ovons lo plonificotion régionole sur 15-

20ons qui est le plon directeur de lo Glône, le projet du siècle qui n'est outre que l'école
centrolisée, lo troversée de Rue dont on porle depuis plus de lOons, et le projet de lo plus

hqute importonce pour le futur qu'est lo fusion. ll s'ogit oujourd'hui de trier un peu et
d'essoyer de tenter de remonter ce millef euille pour voir s'il est mongeoble ou non.

M. Joseph Aeby commence por le point f inoncier, cor, il le reconnoît volontiers, c'est vite
ossez compliqué.
A choque fois que le Conseil communol présente une demonde de crédit ou Conseil

générol, I'omortissement et l'intérêt sont chiffrés. C'est bien évidemment une monière
roisonnoble de mesurer I'impoct en cos d'investissement. lly o 3 type d'investissement :

. Potrimoine odministrotif = missions obligotoires de lo Commune (école, épurotion,
eou,...) - le toux d'omortissement est donné por l'ordonnonce contonole. Nous devons
omortir.
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. Potrimoine f inoncier = biens immobiliers de lo Commune (école ménogère, Trieuç
etc) - oucune obligotion d'omortissement, c'est qu bon vouloir de lq commune. Celo
vient du f oit que nous pouvons vendre du jour qu lendemqin un botiment et non une
route, ou un service ù lo populotion.

o Tous les investissements liés ù des services environnementoux (toxe déchets, EP/EU,

...) doivent être f inoncés por les toxes encoissées et non por l'impôt communol. Donc il

est possible de réodopté le prix de I'eou por exemple, pour couvrir des investissements
en lien ovec un collecteur d'eou, etc.

Les investissements liés ou potrimoine f inoncier n'impocte pos lo copocité d'emprunts. ll n'y
o donc pos de lien entre lo demonde de crédit de ce soir et lo copocité qu'ù lo Commune è
finoncer l'école. Celo pour une roison très simple, c'est que l'école doit et ne peut être
f inoncée que por l'impôt. Lo question ù oborder en toute tronsporence est "est-ce que le
Trieur pourroit woir besoin d'une portie de I'impôt et o quelle houteur?". Cet ospect-lù o été
relevé ô juste titre por lo Commission f inoncière.

Après I'omortissement, M. Joseph Aeby poursuit ovec lo question de I'intérêt. Ce soir, nous
porlons bien d'un investissement totolde l'700'000.--. Dons les colculs, le Conseilcommunol
s'est imposé une chorge f inoncière à houteur de 5% celle-ci comprenont potentiellement
un omortissement et un intérêt. ll ojoute que I'intérêt est certoin puisque nous trovoillons
ovec un emprunt. L'omortissement est une voleur modif ioble, cor si le toux d'intérêt reste ù
3%, nous pourrons omortir de 2 et sile toux d'intérêt monte ù 4, nous omortirons plus que de
l%. Tout celo, c'est l'ovenir qui le dit et surtout l'étot f inoncier de lo Commune qui le dit. Le

Conseil communol s'oblige et s'engoge ù un coût de lo dette ù 5% ce qui est plutôt objectif
et plutôt chorgé. ll pourroit posser por dessus en reprenont les toux des derniers emprunts
en donnont un plon de f inoncement du Trieur ù 3%, mois celo ne sero pos juste por ropport
oux tendonces octuelles. Donc, en résumé , le Trieur coûtero techniquement ù lo
Commune, cHF 85'000.-/on. M. Joseph Aeby ojoute que les recommondotions du Service
des Communes disent "lorsque vous plonifiez vos investissements, tenez compte d'un
intérêt ù 2%" . Or,le 2% oujourd'hui est illusoire et le morché donne plutôt un intérêt à 3%.

L'opproche du Conseil communol est un colcul de coût réporti sur lo construction. ll y o un
opportement, un shop/cofétério, une solle polyvolente, des chombres d'hôtes et un locol
technique pour le chouffoge o distonce. Le conseil Communol o volorisé, sur lo bqse des
complicotions et/ou exigences, ces locoux selon leur volume. Sur cette bose de ces coûts,
les loyers possibles ont été imputés. Le Conseil communol q ressorti une visuolisotion
optimiste, une réoliste et une outre pessimiste. Dons ces 3 voriontes, les locotions vont de
CHF 83'000.-- è CHF 96'000.-- por beou temps et ô CHF 63'000.-- por oroge. Nous gordons
ce colcul des chorges est gordé qu'on se fixe ô CHF B5'000.--/on. Si le projet tel que
présenté ce soir est tenu, l'impoct sur I'impôt seroit de CHF 2'000.-- + l'impoct des locotions
de lo solle polyvolente qui seroit mise ù disposition des sociétés locoles grotuitement.
Toutef ois lo solle pourroit être louée ù des tiers comme oujourd'hui lo solle des Remports ou
lo buvette des Fourches. Dons lo version optimiste, nous gognerions un peu d'orgent et dons
lo version pessimiste, une perte de C,HF 22'OOA.--lon seroit ù couvrir por I'impôt. Bien
évidemment, nous pouvons reprendre toutes les lignes du tqbleou présenté oinsi que tous
les coûts, en se questionnont si ce n'est pos un peu plus ou un peu moins cher. M. Joseph
Aeby explique que l'importont à terme, c'est qu'ou f inol, les locotions couvrent un moximum
de l'impoct f inoncier et que celo ne soit pos l'impôt qui f inonce le Trieur. ll est possible que
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certoins loyers sont trop élevés et d'outres sont sous-estimés, mqis celo f oit portie de tous
les projets, même les plus ombitieux et iloujourd'hui impossible de le prédire.

M. Joseph Aeby poursuit ovec les conséquence d'un scénorio cotostrophe. Dons ce scénorio,
tout est neuf mois il n'y o oucune entrée f inoncière, oucun loyer encoissé et un montont o
lo bonque ù rembourser de CHF 85'000.--. A titre de comporoison, pour Epicentre, le

montont prélevé ô lo Commune de Rue est de CHF 150'000.--ion, sons demonder ou
Conseil générol de Rue, ni ù son Conseil communol. Molgré celo, I'impôt n'o pos été
ougmenté, ou controire le toux o été diminué.

Lors de lo préporotion de so présentotion, M. Joseph Aeby o regordé plusieurs ospects
(commerciol, locotif). Les chiff res peuvent être monipulés mois nous ne pouvons pos nous
rétêrer ù des exemples concrets cor il n'y o jomois lo même situotion. Bien entendu, il y ouro
une opproche commerciole ù foire pour sovoir comment rentobiliser ou mieux l'objet. Tirer
oujourd'hui des conclusions du genre c'est trop ou pos ossez chet est beoucoup trop
précoce.

Sous l'ospect commerciol il y o 2 ou 3 trois possibilités d'entrevoir lo mise en voleur du
bôtiment. Première version, ovec un controt globol et une personne qui loue I'opportement,
gère le shop et qui loue égolement les chombres, lo diff iculté est de chiff rer lo volorisotion
des chombres d'hôtes. Fout-il porler de 100 nuitées, 280 nuitées ou 1000 nuitées, nous n'en
sovons rien. Lo seconde vorionte, est un controt multiple, en séporont I'opportement quiest
loué et lo portie "commerciole" ovec le shop et les chombres d'hôtes. Lù oussi, ilest encore
trop tôt pour les prévoir.

M. Joseph Aeby continue ovec un roppel historique du Trieur. Duront les onnées 1996 et lggg,
le projet est de roser lo bôtisse pour créer des ploces de porc, notomment pour I'HÔtel de
Ville et lo sqlle des Remports, le tout recouvert qf in d'obtenir une ploce pour les morchés por
exemple. Ce projet o été dessiné et volorisé puis présenté ou Service des Biens Culturels qui
o immédiotement refusé cor le Trieur, bien qu'il n'oit pos une voleur fondomentole
potrimoniole, foit porti d'un ensemble construit ouquel on ne touche pos. En 2OO4, une
étude est foite pour des commerces, bibliothèque, opportement. Le bon régloge n'est pos

trouvé, c'est trop chet on loisse tomber. En 2008, des besoins différents opporoissent, une
vorionte est étudiée por un bureou d'orchitecte, locol voirie, locol pompiers, opportements,
solle, c'est un peu moins cher mois I'idée ne convoinc pos. En 2018, le projet de nouvelle
odministrotion communole posse lo rompe du vote du Conseil générol ô lo roclette, mois lo
populotion derrière n'est pos convoincue et demonde un réf érendum est ref use

I'investissement.
M. Joseph Aeby explique que lo première vorionte coutoit CHF 750'000.--, lq seconde ù CHF

I'090'000.-- et lo dernière en dote ù CHF 980'000.--. Aujourd'hui nous porlons de 1,7 million.

Plus nous ottendons, plus le projet coûte cher. ll est tout de même ossez proboble

oujourd'hui que nous détenions un bon projet. ll est de notre responsobilité de gérer le
potrimoine communol de monière responsqble, nous devons concrétiser lo strotégie de

développement de lo Commune et il n'y en o qu'une seule, finolement nous devons
qméliorer et soutenir les besoins des sociétés culturelles qui ont besoin d'inf rostructures qui

viennent du pouvoir public controirement oux sociétés locoles sportives qui n'ont pos les

mêmes besoins. ll y o donc 3 objectif s qui ne peuvent pos être délégués ù l'ossemblée
communole puisqu'il n'y en o plus, c'est donc oux élus/es du Conseil générol de décider de

ce quivo être f oit.
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M. Joseph Aeby ojoute qu'ou printemps 2024,le premier produit touristique de lq Commune
qui s'oppelle "Circuit Secret" devro être orgonisé. L'objectif est d'occueillir env. 3600
personnes lo première onnée. Une des diff iculté est lo copocité d'occueil, cor oujourd'hui
nous ne sommes pos prêts pour recevoir ce type de visiteurs (f omilles, cyclistes, morcheurs,
...). tl est nécessoire de développer le produit touristique. Dons lo strotégie régionole, il fout
tenir compte de notre environnement direct, cor nous sommes oujourd'hui tous touchés
por, notomment, ce que I'on échonge déjù oujourd'hui et certoinement dons le futur,
.regordons dons lo plonif icotion ô l5-20ons, les possibilités de développement des zones ô
bôtir dons les communes de Rue, Auboronges, Chopelle et Ecublens. Même sons lo nouvelle
école, il n'y o rien, oucun développement. le système sur lequel nous vivions jusqu'ù
mointenont quiconsistoit ù ouvrir de temps en temps une "zone villo" est terminé et c'est lo
réolité. Celo est certoinement une chonce pour lo quolité de vie, de lo voleur des biens
immobiliers et du potrimoine. Lo seule corte que nous pouvons jouer et celle de lo vision que
I'on o dons cet environnement ovec notre potrimoine et nos voleurs. llest donc cohérent de
poursuivre cet eff ort dons le sens du développement du tourisme.

M. JosePh Aeby ojoute qu'il est vroique dons tous les gronds projets, ily o des risques. Si c'est
non, quelest le risque. le premier seroit lo remise en question du chouf f oge o distonce, cor il

f oudroit intégrer dons un bôtiment, une centrole qui n'est plus prévu dons le bôtiment. Donc
ilest proboble que sile Conseilcommunol revient ovec une demonde de erédit uniquement
pour le chouffoge ù distonce, il est difficile d'imoginer lo survie de lo solle de musique
puisqu'une cheminée lo troversero. Donc, tout à coup, ilf oudro f oire le bqs et le hout, soit lo
moitié du Trieur ovec un montont certoinement ovoisinont le million et il foudro encore
refoire le reste. ll est nécessoire de rester cohérent. Second problème, si le chouffoge d
distonce est remis en question, c'est tout le projet Voltroloc qui sero retordé puisque dons le

sous-sol, nous devons posser tous les services. Pour ce bôtiment qui coûte CHF 8'000.-- de
mozout por on, nous pourrons oussi nous poser lo question s'il ne fout pos le f ermer ù clé et
ottendre une prochoine décision. M. Joseph Aeby ropporte encore qu'une outorisotion
spéciole est octuellement délivrée pour chonger le système de chouff oge jusqu'à juin 2024.
En tont que Commune, il n'est pos possible de réinvestir dons du mozout, il foudro une
pompe à choleur. Tout celo devient incohérent et dons lo cohérence, il fout prendre son
couroge et regorder ensemble les grondes décisions de lo Commune et leur ressenti. "Les

grondes décisions ont f qit les gronds évènements de I'histoire".

En 1986, lo Commune doit décider sielle veut porticiper à lo construction d'un terroin de f oot
- l'ossemblée communole occepte de donner le terroin et CHF 80'000.--. Aujourd'hui, nous
ovons une inf rostructure de gronde quolité quiest utilisé, de monière quosi permqnente, por
plus de 100 enf onts, 40 f illes et 25 odultes, qui coûteroit oujourd'hui f ocilement 2mios de
f roncs. En 1988, se construit lo solle des Remports, une portie de lo populotion étoit pourtont
totolement contre. Aujourd'hui, soyons f iers cor c'est lo plus belle solle de spectocle du
district certoinement peut-être du Sud f ribourgeois. I993 - Fusion Blessens-Rue, f usion jugée
dongereuse ovec les 3 millions de trovoux, lo semoine prochoine nous f êtons les 30ons de lo
f usion. En 1996 - rénovotion complète de l'école de Rue qui est oujourd'huitrop petite; 1999
- rénovotion de I'Hôtel de ville, ce projet o I million q foit copoter un projet une étude de
fusion ovec Ecublens. En 2002, fusion ovec Gillorens et Promosens. Qui regrette oujourd'hui
tout celo? AUjourd'hui nous opploudissons tous cor il s'ogissoit d'une solution ombitieuse
mois roisonnoble et celo o permis de construire notre f utur. En 2018, lo coserne de pompier
et les obris PC. En 2O2l - 2 bôtiments pour I'AES. M. Joseph Aeby explique que pendont ce
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temps-ld, les impôts ont été boissés o plusieurs reprises. Depuis 1986, le Conseilcommunolo
diminué le toux d'impôt 3 fois. Ce 12 novembre 2O23 = Fusion Auboronges, Chopelle,
Ecublens, Rue. Bien entendu celo peut f oire peuç mois c'est projet encore une f ois ombitieux
qui permet de regorder le f utur. En 20XX, I'ogrondissement de I'Ecole. Mois le projet est plus

long cor le projet est plus grond égolement. Des groupes de trovoil sont en ploce, c'est plus

complexe cor premièrement le terroin ne nous opportient pos. Tout le monde oimeroit que
celo oille plus vite. Le monde politique locol veut cette école et nous lo réoliserons ovec
certitude.

M. le Vrce-Président remercie M. Joseph Aeby pour son prospectus de vente et demonde si

quelqu'un souhoite ojouter quelque chose. Celo n'étont pos le cos, M. Le Vrce-pésklent
propose ou nom du Bureou, comme il s'ogit d'un sujet provocont beoucoup d'émotions et
pour ossurer lo libre et f idèle expression de choque membre du Conseil générol, de procéder
o un vote ù bulletins secrets. Selon I'orticle de 45 olinéo 2 de loi sur les Communes, M. le

\lbe-Président doit d'obord f oire voter sur le principe de ce vote o bulletin secret qui ne peut

être volidé que si t/S Oes porticiponts occeptent, soit 5 personnes. M. Le Vrce-PrésirJent

demonde oux membres présents de voter pour le vote o bulletin secret.

Votonts: 24 Moprité: 13 Abstention (s) : 3 Oui: tg Non : 2 ;"

Le vote ô bulletin secret est occepté por lo mojorité des membres présents.

Des bulletins sont distribués ù chocun por les scrutoteurs puis I'urne possero devont chocun
pour y glisser son vote.

Tous les bulletins ont été récoltés et oprès dépouillement des scrutoteurs, M.le \tice-
Président donne lecture des résultots:

Votonts : 24 Mojorité: 13 Abstention (s) : I Oui: 18 Non : 5 '

Le crédit de CHF I'700'000.-- pour les trovoux de tronsf ormotions et de rénovotion du Trieur
et les modif icotions utiles pour I'instollotion du locoltechnique du CAD est occepté è lo

moprité des voil puis f ortement opploudi.

52 Ropports de lo Commission finoncière

Le ropport oyont été lu oprès choque point, il est joint en onnexe du présent procès-verbol.

5.3 Exomen et vote de choque investissement et crédit odditionnels

Les débots et votes de choque point ont été retronscrits dons les points des objets

6 Délégotion de compétences ou Conseil communol pour lo
vente du bien-fonds noBI66 Promosens

M. b Mce-Présklent poursuit lo séonce en cédont lo porole à M. Joseph Aeby pour expliquer

le but de cette délégotion de compétence.

M. Joseph Aeby explique que lo Commune est propriétoire historique de lo porcelle 8166 è

Promosens. Ce terroin pourroit s'opporenter ô un occès pour les porcelles 8167, 8165, B5l3 et
B2BB. M. Joseph Aeby précise que nous porlons de lo route d'occès ù côté de lo moison où

hobitoit le sympothique et bien nommé Toquet. Cependont, selon le Registre Foncier de lo
Glône, oucune servitude ne grève ce bien-f onds. Lo porticulorité de ce terroin est oussi qu'il
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sépore les biens-f onds 8167 et 8165 qui, tous deux, opportiennent oux mêmes détenteurs.
Pqr le possé, ces personnes ont obordé une première f ois lo commune pour ocquérir lodite
porcelle. Lo commune n'étoit pos entrée en motière cor l'implontotion du f utur bôtiment
scoloire, en lien ovec lo modif icotion du Plon d'Aménogement t-ocol (ent) n'étoit pos encore
connue. Cette situotion est oujourd'hui différente puisque le f utur bôtiment scolsire sero
construit 500 ù 600 mètres plus loin en direction d'Oron. Dons ce contexte, les voisins
propriétoires ont recontocté lo commune pour ocheter ce bien.

M. Joseph Aeby poursuit en indiquont que le projet consiste donc ô lo vente de I'orticle 8166.
Lo délégotion de compétences comprend tous les droits permettont de f oire instrumenter
le tronsfert de propriété et le signer. Lo porcelle se situe en zone ogricole. Elle est non
constructible. Pour lo f ixotion du prix, le Conseil communol retient que lo commune n'o
oucune utilité de cette surf oce mois que pour les ocquéreurs, elle constitue une plus-volue
intéressonte puisqu'elle permet de réunir I'ensemble de lo propriété. Aussi, elle o négocié le
prix de Fr. 100.00 por m2. Le prix de vente seroit donc f ixé ù CHF 12'100.00. Dons lo mesure où
lo commune n'o pos l'usoge de ce terroin ô court et long termes, il est roisonnoble et sensé
de le vendre. Aussi, il demonde ou Conseil générol de le suivre por un préovis f ovoroble.
M. le Vice-Préskient remercie M. Joseph Aeby pour cet explicqtif et posse lo porole est
donnée o lo Commission f inoncière pour son préovis.

M. Céddc Boys donne lecture du ropport en indique que lo Commission f inoncière préovise
f qvoroblement cette délégotion.

M. le Vbe-Présklent demonde si I'ossemblée souhoite prendre lo porole. Ceci n'étont pos le
cos, M. [e Mce-Prés'rCent soumet I'objet "Délégotion de compÉtences ou Conseil communol
pour lo vente du bien-f onds no8166 Promosens" oux votes.

Votqnts: 24 Moj,orité : 13 Abstention (s) : - Oui: 24 Non : -
Lo délégotion de compétence pour lo vente du bien-fonds 8166 sis ù Promosens est
occeptée ô l'unonimité.

7 Divers
M. Le Vrce-Présldent posse olors ou dernier point de cette séonce et donne lo porole ù
l'ossemblée pour les divers.

M. Piene Louis Fossoti inf orme que chocun o reçu un f lyer qui sero distribué ô lo populotion
pour ocquérir des ports ouprès de I'entreprise OptimoSolor, ovec lo pose de ponneoux
photovoltoTques sur le toit d'environ 800m2 lo coserne de I'APGS. Ce point n'étoit pos è
I'ordre du jour cor celo n'o pos coûté I centime ù lo Commune. ll s'ogit du projet geste qui
nous permet de nous déf inir comme Cité de l'Energie, cor nous cotisons depuis plusieurs
onnées, mois jomois rien n'o été entrepris. M. Pierre Louis Fossoti en prof ite pour remercier
Mme Michèle Senn qui étoit l'initiotrice de I'idée et qui q fourni le nom de l'entreprise
OptimoSolor. ll explique que OptimoSolor foit le finoncement complet du projet et
s'occupero de I'instollotion, de lo mointenonce, de lo f octurotion, etc.. Lo Commune de Rue
signont le portenoriot ovec OptimoSolor qui signe un portenoriot ovec I'APGS, pour lo
locotion du toit et lo Commune de Rue signe un controt ovec I'APGS pour fournir
grotuitement l'électricité du bôtiment de lo coserne, jusqu'o houteur d'un bénéf ice que lo
Commune pourro f oire por onnée. M. Pierre Louis Fossotiexplique que, comme il s'ogit d'une
coopérotive, chocun peut souscrire des ports socioles.
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Mme Elodie Voucher explique que le groupe Entente est surpris de ne pos ovoir un point sur
le projet de l'Ecole et se questionne sur l'ochot du terroin et souhoite égolement connqître
les prochoines étopes de ce projet.

M. Loris Bossi explique que le dossier o êtê revu et qu'il étoit nécessoire de revoir quelques
points. ll o prévu que d'ici lo f in de I'onnée 2O23,les bôtiments octuels soient onolysés pour

sovoir ce que nous pouvons en foire et comment les réutiliser ou les réoffecter, etc.. Celo
oussi pour connoître I'impoct que celo peut ovoir sur le nouveou bôtiment. Pour tout celo,
un complément d'étude o été loncé. M. Loris Bossi ojoute gu'un vote positif ù lo f usion

pourroit donner un coup de pouce ù tout ce projet. Le colendrier est mointenu. Aujourd'hui
pour l'ochot du terroin, il y o eu quelques discussions ovec le propriétoire, mqis rien de
concret et rien d'engogé. ll est prévu de revoir tout celo d'ici lo fin de I'onnée. Lors de lo
séonce de décembre, il y ourct plus de réponses qui pourront être données. Le groupe de
trovoil mis en ploce prend en compte I'ensemble des éléments et ovonce point por point.

M. lorb Bossi ojoute qu'une question étoit soulevée concernont lo cohobitation de l'école

ovec les trovoux de porking et trwersée de Rue. Les projets sont séporés et indépendonts
des uns et des outres. Aujourd'hui, nous ne pouvons pos mettre lo chorrue ovont les bceufs,
et bien que ces deux projets ombitieux ne soient pos liés, chocun o un impoct sur l'outre.
Aujourd'hui sons ovoir de réponse cloires, rien ne vo être communiquer en plus. Lors de lo
séonce du CG de décembre, il y ouro plusieurs informotions qui devroient être tronsmises.
Dorénovont, des inf ormotions tronsporentes seront tronsmises tont ou personnel

enseignont, qu'oux porents qu'ù lo populotion. Lq forme n'est pos encore décidée mqis celo
vo se f oire.

M. Pbne-Aloin Deillon signole que le groupe entente est très sensible ou projet du porking
por ropport oux enf onts. celo cor lo cour d'école octuelle n'existeroit plus duront les trovqux
et seroit déplocée sur lo ploce du morché. A ce moment-là, il n'y ouroit plus de ploce pour
les bus scoloires, ni pour les voitures et celo inquiète possoblement pour lo sécurité des
enf onts et leur bien-être. L e groupe Entente estime importont d'onticiper tout celo pour

éviter des soucis.

M. Mcuime Punithorongithom remercie Mme Yonewtdre de Andreo pour son

investissement duront plusieurs onnées ou sein du groupe Horizon Jeunes et informe que

Mme Chorlotte Surchot reprend lo ploce de Cheff e de groupe.

M. Joseph Aeby oborde ropidement encore 2 sujets importont. Pour Voltroloc et les trovoux
envisogés pour lo troversée de Rue, les services contonoux des Ponts et Chqussées, le

Service des biens culturels, les groupes d'ingénieurs et le groupe de trovoil sont ropidement
orrivés o lo conclusion que pour réoliser trovoux de lo troversée de Rue dons les règles de
l'ort, il est nécessoire d'étoblir un plon directeur qui s'oppelle 'Requolif icotion du Bourg' cor
Rue foit portie d'un pÉrimètre ISOS d'importonce contonol. Un crédit d'étude ovoit été
demondé et cette étude o oboutiet débouche sur un plon directeur. Ce document foit I22

poges qui sero tronsmis ù chocun dons le couront de lo semoine prochoine, pour que tous
puissent en prendre connoissonce. Certoines règles sont indiquées pour déf inir les exigences
en motières d'oménogement, d'équipements pour toutes les constructions f utures que ce
soit pour des infrostructures ou des bôtiments. Ce plon directeur est une exigence pour
pouvoir évoluer dons lo réolisotion du projet de porking/Cnomp de Foire. lly o toute une liste

de controintes dictées quif oit que tous trovoux étoblis dons le f utur doit f oire référence ou
plon directeur pour que celo s'inscrive dons ses exigences. Ce plon directeur n'est pos

controignonts dons le sens où celo n'est pos un règlement communql et celo ne touche
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pos le PAL. Por contre, celo omènero, plus tord, o une modificotion du RCU qui devro
reprendre certoines exigences. M. Joseph Aeby termine en expliquont que celo est en lien
ovec lo troversée de Rue uniquement. llest importont que les membres du CG en prennent
connoissonce et conscience des enjeux qui impoctero directement lo Troversée de Rue
mois pos seulement.

M. Joseph Aeby enchoîne ovec le colendrier de lo Fusion. Le 2l ooût dernier, les élus des 4
communes se sont rendus dons un lieu symbolique (Blessens) et ont signé lo chorte
d'intentions indiquont que tous les élus soutiennent le projet de fusion. C'est un
engogement symbolique qui est égolement solennel. Lo semoine dernière, le Conseil d'Etot
o libéré l'orrêté du 15.09.2023 qui convoque le corp électorol des 4 communes oux urnes
pour le vote du 12.11.2023.

Le 2l-O9.23, une séonce est mise en ploce ovec I'ensemble du personnel communol, puis le
25-09.2423 ouro lieu séonce wec les sociétés locoles. ll fout sovoir que les outorités
soutiennent et soutiendront lo diversitê des sociétés locoles et qu'elles n'interviendront pos
pour dire qu'elles doivent ne former plus qu'un choeur mixte, qu'une fonfore ou outre.
Ensuite les 3-5-ll octobre à 19h30, se dérouleront les séonces publiques d'informotion ù lo
populotion des communes d'Auboronges, Chopelle, Ecublens et Rue o Promosens,
présentotion complète de environ 60 slides pour répondre à un moximum de question que
chocun peut se poser. M. Joseph Aeby roppelle que le 12 novembre 2023, tout le monde
Pourro se rendre oux urnes pour le second tour des élections fédéroles, de lo préfecture et
bien évidemment pour lo vototion de lo f usion. Si I'une des 4 communes ref use, le projet
est enterré. M. JosePh Aeby croit que lo populotion est prête ù cette décision. Les
communes concernées portogent déjù tout ou presque. Beoucoup ne sovent même plus s'il
y o plusieurs communes. M. Josaph Aeby demonde ô chocun de porler du projet outour de
soi. Les élus du Conseil générol n'ont oucun souci ô ovoir cor ils resteront en ploce, et 17

nouveoux orriveront des communes de Auborongeg Chopelle et Ecublens. Pour les élus du
Conseil communol, celo est différent puisque seulement 4 resteront dons le nouveou
conseilcommunolà 7 de lo nouvelle commune.

M. Joseph Aeby prof ite du micro pour remercie chocun pour lo quolité des débots et toutes
les personnes qui se sont déplocés pour suivre les débots et ses collègues du Conseil
communol. ll remercie égolement toutes les personnes qui ont æuvré pour cette séonce
qui s'est merveilleusement bien dêroulée. M. Joseph Aeby f élicite ou possoge, certoinement
le plus jeune ou prétendont qu titre du plus jeune Président du Conseil générol qui o
porfoitement moîtrisé so fonction ce soir. Comme d'hobitude, un petit opéritif sero servi
oprès lo clôture de lo séonce.

M. le Vice-Président remercie M. Joseph Aeby et lo porole n'étont plus demondé, il

communique les prochoines dotes ù retenir:

. 23.09.2O23, dès llh00 : 30ons f usion Blessens-Rue

. 3-5-ll octobre ù 19h30 : séonces publiques d'inf ormotion pour lo Fusion à Promosens

. 14.12.2423 ù 19h30 : Conseilgénérot"budget'

M.le Mce-Président remercie toutes les personnes quiont contribué è lo mise en ploce et
ou bon déroulement de cette séqnce, le Conseilcommunol,les employés communoux,lo
boursière et le boursier communol, lo secrétoire communole, le public venu nombreux ce
soir, les journolistes oinsi que les membres du Conseil générol pour les débots très cordioux
et productifs.
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M. le Mce-Président clôt lo séonce ô 21h45 en ojoutont qu'un verre de l'omitié est servi

Au nom du Bureou du Conseilgénérol

Le Vic side Lo Secrétoire

f.dcide>
on Korine Chorrière
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Commission financière, C-ommune de Rue

Rapport de la Commission financière

pour la séance du Conseil généraldu 13 septembre 2023

En date du 28 août 2O23,]a Commission financière a rencontré M. Gaëtan Muller et M. Joseph Aeby pour
la présentation des demandes dinvestissements et crédits additionnets.

[a Commission financière s'est ensuite réunie le 5 septembre 2O23 afin d'analyser les documents et
gréparer l'établissement du présent rapport.

En préambule, nous tenons à remercier M. Gaëtan Muller, boursier communal ainsi que M. Joseph Aeby,
syndic et responsable des finances pour leur disponibilité et teurs exptications.
Nous remercions également MmeJoëlle Grangier pour sa disponibilité et la rédaction du présent rapport.

l{ous constatons que tous les proiets dinvestissements sont maintenant financés par des emprunts et de
ce faiL nous n'avons plus de liquidités excédentaires pour financer de nouveaux projets.

Pour rappel :

Les attributions de la Commission financière consistent à donner au Conseit général un préavis uniquement
sous l'angle de l'engagement financier (art. 97 al.2 de la Loi sur les communes Lco).

Points à fordre du jour :

5. I nuestissements et crédits additionnels 2023

5.1.1. CHF 150'qr0.00 pour fagrandissement du 2ème bâtiment de I,AES

La Commission financière préavise favorablement cet investissement et note que les CHF 3'OO0.- de
location annuelle qui seront imputés à I'AES, concernent les intérêts et les coûts d'exploitation.
(amortissement est entièrement à la charge de la commune de Rue.

s.L-2.cHF 51'5(x1.fi' pour la rffection partielle de la route des Echelettes

ta Commission financière préavise favora blement cet i nvestisse ment.

5.1.3. CHF 103'5(xr.fi, pour le remplacement du collecteur d'eau claire ( Route de Chapelle r
[a Commission financière préavise favorablement cet investissement.



S.t.4.CHç 35'260.00 pour l'élargissement de la chaussée, de 3.fl1m à 3,60m e Route d'Arlens n

La Commission financière préavise favorablement cet i nvestissement.

5,1.5. CllF 57'5(Xt.00 pour la modification du projet Champ de foire et parking

Point retiré.

5.1.5, CHF !X)'(X!O.O0 pour la phase 2 du proiet du CAD_zone Bourg 1

[a Commission financière préavise favorablement cet investissement. Elle précise qu'à ce stade, seule

l'étude de projet peut être réalisée et que la partie r appel d'offres r pourra être exécutée uniquement
quand le budget global sera voté.

5.L.7. CHF 1700'û10.00 pour les trayaur de transformations et de rÉnoyation du bâtiment du Trieur
et les modifications utiles pour I'installaËon du localtedrnique du CAD

En préambule, la Commission financière rend attentif dune erreur de montant au point 3 c coûts rr et
que la somme est bien de CHF L'7U)'W.-.

[a Commission financière estame que hs rentrées financières du chauffage à distance ne sont pas

assurées compte tenu que le projet n'a pas encore été voté. ll y a également des doutes sur l'auto-
financement global du projet en lien ayec les rentrées locatives de l'appartement et de l'épicerie.
En conclusion, la majorité de la Commission financière préavise défavorablement cet investissement.

5. Irelegatbn de comlÉtencres au Conseil communal pour la uente du bien-fonds n"8166 Promasens

La Commission financière préavise favorablement cette délégation.

Rue, le 5 septembre 2023

Franco De Andrea
Président

François Bosson

Membre

Maxime
Membre

Cédric Bays

Secrétaire

Samuel Prélaz
Membre
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